

# LA VERDAD

EDICION EXTRAORDINARIA

Año IV

Director y Fundador Gral. MANUEL VILLELA VIDAL

Nueva Ocotepeque Marzo 15 de 1951

N.º 295



Dr. Juan Manuel Gálvez, demócrata gobernante, de quien Honduras espera mucho.

## FIESTA NACIONAL EDITORIAL

Gral. Manuel Villela Vidal.

### El Gral. Tiburcio Carías Andino Cumple Años

En todas las partes del mundo, cuando un hombre público cumple años, y que por disposiciones atinadas ha sabido manejar las actividades de orden interno e internacional de un país, le rinden pleito homenaje en reconocimiento de su elevada actuación, sin separaciones de ninguna especie.

Si los países grandes, de avanzada cultural corresponden en esa forma a sus ex-gobernantes, es del caso, que Honduras, país pequeño y de pocos recursos, imite su ejemplo, rindiéndole este día, al Dr. y Gral. Tiburcio Carías Andino, Ex-Presidente de la República, su homenaje de simpatía y cariño con motivo de su cumpleaños, y en reconocimiento de su amplia labor, como gobernante durante muchos años.

Nuestra Patria, durante la administración del Gral. Carías obtuvo grandes beneficios, y el más sobresaliente es el de que el gobernante ejemplar supo mantener en todos

(Pasa a la Cuarta Página)



Don Julio Lozano B., capacitador colaborador del Gobierno de la República.

## EL MECENAS DE HONDURAS

*Hay glorias que no se eclipsan... es forzoso sufrir su resplandor.—*  
VARGAS VILA.

Quienes han tratado superficialmente a Tiburcio Carías Andino, o por mero egoísmo sólo lo han observado a través de la lenta ahumada de un partidarismo espeso y mediocre, no han podido comprender que el Presidente más grande que ha tenido Honduras en todos los tiempos, tiene facetas prodigiosas; encierra verdaderos poemas de bondad en su personalidad múltiple; no es precisamente el hombre duro y tosco que ellos pintan; y su temperamento de elemento forjado en una cultura superior, le da atributos de valor supersensible a todas las manifestaciones de la belleza, de la caridad, del amor al prójimo, de humanitarismo en sus más sublimes expresiones, de magnanimidad, y en fin, accesible

(Pasa a la Cuarta Página)



HE AQUÍ EL HOMBRE  
Dr. y Gral. Tiburcio Carías A., Jefe Supremo del Partido Nacional, quien el día de hoy agrega un año más a su existencia.

*La gratitud del Departamento de Ocotepeque le hace ser leal con el Sr. Pdte. Gral. Carías A. y estar compacto con la fórmula Gálvez - Lozano*

Nueva Ocotepeque, 20 de Julio de 1948. Señor General Manuel Villela Vidal, Director de LA VERDAD).

Ciudad:

Refiriéndome a los conceptos de su atenta carta de fecha 9 del presente, por la cual usted se digna en pedirme una lista con detalles de todos los edificios públicos construidos durante la acertada Administración del Excelentísimo Señor Presidente de la República Doctor y General don Tiburcio Carías Andino y que su humilde servidor con toda buena voluntad y lealtad inquebrantable para el Jefe Supremo del Partido Nacional ha contribuido a su construcción, me permito detallarle algunos de la manera siguiente:

NUEVA OCOTEPEQUE:  
Edificio de la Gobernación Política, Juzgados de Letras,  
(Pasa a la Cuarta Página)

## HIMNO NACIONAL DE HONDURAS

(Adoptado por Acuerdo del 15 de Noviembre de 1915).

### C O R O

Tu bandera es un lampo de cielo por un bloque de nieve cruzado; y se ven en su fondo sagrado cinco estrellas de pálido azul; en tu emblema que un mar rumoroso con sus hondas bravías escuda, de un volcán tras la cima desnuda hay un astro de nítida luz.

### I

India virgen y hermosa, dormías de tus mares al canto sonoro, cuando echada en tus cuencas de oro el audaz navegante te halló; y al mirar tu belleza extasiado al influjo ideal de tu encanto, la orla azul de espléndido manto con su beso de amor consagró.

### II

De un país donde el sol se levanta, más allá del Atlante azulado, aquel hombre te había soñado y en tu busca a la mar se lanzó. Cuando erguiste la pálida frente, en la viva ansiedad de tu anhelo, bajo el dombo gentil de tu cielo ya flotaba un extraño pendón.

### III

Era inútil que el indio —tu amado— se aprestara a la lucha con ira, porque envuelto en su sangre, LEMPIRA, en la noche profunda se hundió; y de la épica hazaña, en memoria, la elyenda tan sólo ha guardado de un sepulcro el lugar ignorado y el severo perfil de un peñón.

### IV

Por tres siglos tus hijos oyeron el mandato imperioso del amo; por tres siglos tu inútil reclamo en la atmósfera azul se perdió; pero un día de gloria tu oído percibió poderoso y distante, que allá lejos sobre el Atlante, indignado rugía un león.

### V

Era Francia la libre, la heroína que en su sueño de siglos dormida despertaba iracunda a la vida al reclamo viril de Dantón; era Francia, que enviaba a la muerte la cabeza del Rey consagrado y que alzaba, soberbia, a su lado, el altar de la Diosa Razón.

### VI

Tú también ¡oh mi patria! te alzaste de tu sueño servil y profundo; tú también enseñaste al mundo destrozado el infame eslabón. Y en tu suelo bendito, tras la alta cabellera del monte salvaje como un ave de negro plumaje la Colonia fugaz se perdió.

### VII

Por guardar ese emblema divino marcharemos ¡oh patria! a la muerte generosa será nuestra suerte si morimos pensando en tu amor. Defendiendo tu santa bandera y en sus pliegues gloriosos cubiertos, serán muchos, Honduras, tus muertos, Pero todos caerán con honor.

Augusto C. Coello.

# Patrimonio de El Dpto. de Ocotepeque

Ocupa el primer lugar el Tabaco en rama y elaborado, el cual se cosecha

Ocupa el primer puesto el Tabaco en rama y elaborado, el cual se cosecha en los municipios de "La Encarnación, San Jorge, San Fernando, Dolores Merendón y Fraternidad. Le sigue el Trigo dando dos cosechas en el año en la jurisdicción de Nuevo Ocotepeque, Sinuapa, Belén de Gualcho, San Marcos, San Francisco del Valle y un poco en Lucerna. Su primera siembra se hace en el mes de Mayo y sale en Septiembre, y la segunda en Octubre y sale en Febrero. Es muy curioso narrar como se hace la siembra. Cuando las milpas están ya en estado de doblarlas se impia bajo las matas y se riega y se tapa el trigo, el cual crece bajo la milpa. Si se quiere recoger el maíz se hace antes que el trigo esté en Banderilla como le llaman los agricultores, o al cortarlo. Después del trigo le sigue el Cañé, que en regular escala de cosecha en todos los pueblos. Además se siembra en gran cantidad la caña de azúcar, maíz, frijoles, cacahuete, yuca, cebada, manzanilla, jicama, piñas, manzanas cultivadas en las fincas del Ingeniero Alfredo Pinto, y don José Antonio Ardón Umaña. Lo mismo legumbres de todas clases. El ganado vacuno, caballar, asnal, de cerda y lana. También produce en grande escala que por groma se le denomina a Ocotepeque "Holanda" de su naturaleza, pues en este lugar se elabora el mejor queso y crema de todo el país. Es tal la costumbre en este lugar que ningún hogar por pobre que sea no se come ningún tiempo si no va acompañado de estos alimentos. A este respecto les vamos a referir un pasaje que ocurrió en una aldea de la Costa de "El Bálsamo" en El Salvador. "Murió una señora y no pudieron identificarla de que lugar de Centro América era. Pero un curioso (que nunca faltan) les dijo: "Abranle la boca, y entonces le encontraron la dentadura untada de queso y crema y entonces dijo: es de Ocotepeque, Honduras".

Nuestro lema ha sido siempre dar a conocer este rincón de tierra hondureña que nos vio nacer, el cual tiene muchos atractivos y forma "El Trifinio" entre las Repúblicas de El Salvador y Guatemala. El departamento de Ocotepeque no tiene otro mercado para sus productos que

el de El Salvador con quien tiene tratado comercial de intercambio de productos manufacturados entre ambas Repúblicas.

Desearíamos tener otro mercado en el interior de la República, para mejorar la ven-

ta de nuestros productos, pero desgraciadamente no tenemos caminos en buen estado para su transporte. No perdemos la esperanza que un día no lejano Honduras y El Salvador formen un solo país con el nombre de "HONDUSAL".

## Notas Sociales

### VEINTISEIS MAESTROS GRADUADOS EN NUEVA OCOTEPEQUE

El 28 de Febrero retropróximo por la noche, la ciudad de Nueva Ocotepeque en alegre festival, vistió de gala al llevarse a cabo en esos momentos, amenizados con discursos, poesía y música, la investidura de veintiséis jóvenes entusiastas del estudio. graduados de MAESTROS DE EDUCACION PRIMARIA URBANA en acto solemnisimo en los salones del Teatro Principal de esta ciudad. Los veintiséis jóvenes estudiantes egresados concluyeron sus estudios con brillantez en nuestro Centro Educativo, Instituto Departamental "JUVENTUD HONDUREÑA", y son veintiséis Promesas de progreso y cultura, para el porvenir de nuestra Patria, que han forjado sus intelectos para poner vida, mente y corazón por el bienestar cultural de la niñez.

El programa desarrollado en tan significativo acto fue el siguiente: 1º—Himno Nacional cantado con el verdadero fervor patrio por los distinguidos jóvenes que iban a recibir su graduación. 2º—El dinámico Sr. Director don Jesús Medina Nolasco procedió a la investidura de los veintiséis estudiantes, tomándose la promesa de ley. 3º—Discurso alusivo pronunciado por el Sr. Director, haciendo saber entre otras cosas a los alumnos graduados, que desde esos momentos pasaban a formar parte de la sociedad, como elementos capaces y responsables con derechos y deberes que cumplir. 4º—Discurso por el caballero graduado, Prof. Julio C. González A., quien dirigió la palabra en nombre de sus colegas a la sociedad y público reunido, a sus profesores a quienes rindió las más altas demostraciones de cariño y gratitud, co-

mo buenos consejeros y eficaces orientadores que fueron para ellos en el lauso de estudios, y por último a sus camaradas a quienes felicitó por el triunfo alcanzado y augurándole muchos éxitos en el ejercicio de la profesión 5º—Seguidamente hizo uso de la palabra la Srita. graduada, Profra. Zoila A. Chinchilla, quien supo interpretar el sentimiento de sus compañeros. 6º—Palabras por el joven graduado René Alfredo Pinto, quien dirigió la palabra a sus colegas. 7º—Fogosas y entusiastas palabras por el Br. Ricardo Francisco Vilella Vidal, haciendo sobresalir el significado como gran promesa para nuestro pueblo la graduación de veintiséis Maestros, que representan cultura y más cultura para combatir el analfabetismo y rindiendo pleito homenaje a todas aquellas personas que contribuyeron a la reorganización del Colegio de esta ciudad, y entre ellas los señores Ing. Alfredo Pinto, Don Miguel Vilella V., que fueron los Diputados por este Depto. en la Admón. pasada, también al que emitió el acuerdo Gobernante Dr. Gral. Tiburcio Carías Andino y al Coronel Don Carlos Vilella que dotó dicho establecimiento del mobiliario con dinero que él personalmente consiguió con la Compañía de la Costa Norte. 8º—A continuación palabras por el Dr. Héctor Alfonso Pineda López, quien refutó las palabras del Br. Ricardo F. Vilella Vidal, diciendo que en ese acto no venía al caso mencionar a Tiburcio Carías Andino. 10º, como último punto del programa, todo mundo lleno de alegría se entregó al baile a los acordes de la regia marimba "Voces de Cavaguasca" en los salones del mismo Teatro Principal.

Por el merecido triunfo obtenido, a los veintiséis Maestros (Pasa a la 3ª Pagina)

# Un Soneto de Bronce

La acción regeneradora que bajo todos los aspectos sociales ha logrado la obra gubernamental del General Carias Andino, llegó hasta las cumbres de El Picacho legendario. Ahí, donde antaño, bajo la bastarda pasión de la ambición de poder y fortuna, los mismos hermanos se despedazaron en bestial lucha armada, manchando con su sangre el seno de la Patria, se alza hogaño el fastuoso Parque "NACIONES UNIDAS". Ayer odio, trincheras y guerra: hoy amor, cultura y paz. Aquellas piedras ensangrentadas de la barraca patricida forjan hoy, redimidas por el óleo de la paz, el altar de la justicia y de la civilización. Donde rodaron los huesos que no pudieron devorar los buitres, florecen los vergeles y rien los cármes sugestivos de visión.

Ahí donde el caudillo anónimo y sedicioso alzó la picota criminal y bárbara, Carlos Izaguirre ha levantado, sobre el pedestal del espíritu, un bondadoso Cristo de piedra que, con los brazos abiertos,

Majestuosa y de pie sobre la cumbre  
—teatro inmortal de homéricas hazañas—  
coronada de sol, bañada en lumbre,  
frente a un vasto horizonte de montañas.

Avizorando el porvenir radioso  
que un sol de aurora esmalta con su brillo,  
de espaldas al pasado ignominioso,  
se elevará la estatua del Caudillo.

En las cálidas noches estrelladas  
con sus pétreas pupilas extasiadas  
penetrará dentro del inmenso arcano.

Y así verá, surgiendo del oriente,  
a su pueblo feliz, grande y potente,  
milagro de su esfuerzo sobrehumano.

NOTA DE LA DIRECCION: "La Verdad", honra sus columnas con incertar el informe que el Sr. Gobernador Político Coronel Don Julián Mejía h. ha tenido la gentileza de remitirnos en contestación a nuestras gestiones para demostrar con hechos el motivo que tiene el Departamento de Ocotepeque para estar firme y con toda lealtad a favor del

Sr. Presidente Excelentísimo Dr. y Gral. Tiburcio Carias Andino y compacto a favor de la fórmula Gálvez-Lozano. La gratitud del Depto. de Ocotepeque será eterna para nuestro Gobernante por ser el único que ha procurado su adelanto. El Depto. de Ocotepeque, no debe nada a ninguna Administración Liberal. (Tomado del Periódico LA VERDAD, de Julio de 1948.

## Yo Soy el Arbol

"Tu que pasas y levantas contra mí tu brazo, antes de hacerme mal mírame bien. Yo purifico el aire que respiras y soy el calor de tu hogar en las noches de invierno. Soy la sombra amiga que te protege contra el Sol de Agosto. Mis frutos sacian tu hambre y calman tu sed. Yo soy la viga que soporta el techo de tu casa, la tabla de tu mesa, la cama en que descansas. Soy el mango de tus herramientas, la puerta de tu hogar. Cuando naces, tengo madera para tu cuna; cuando mueres, te acompaño aún, en forma de ataúd, al seno de la tierra. Soy pan de bondad y flor de belleza. Si me amas como merezco, defiéndeme contra los insectos".

### NOTAS SOCIALES

(Viene de la Segunda Página)

tros de Educación Primaria Urbana, dámosle nuestras más caras y distinguidas felicitaciones.

—Procedente de Tegucigalpa ingresó a ésta el caballero don Jesús Vilella Vidal, Diputado al Congreso Nacional. Bienvenido sea.

—Con destino a los Estados Unidos de América partió doña Estela de Canelo y su hijo Pedrito. Deséamosles feliz viaje.

—Para la ciudad de los Palacios partió el Br. Miguel Roberto Vilella a continuar sus estudios de medicina. Que siga triunfando en México deseamos.

—Después de breve permanencia en Tegucigalpa, D. C., regresó a ésta el compañero León Gral. Porfirio Villamil. Saludámosle.

### CON EL CEMENTERIO

Pasó don Quijote al cementerio de esta ciudad, y le dijo a Sancho: "Por qué cierran y le ponen candado a la puerta de esta capilla "Santa Marta, y dejan sin cerrar los portillos de las paredes que sirven de murallas por donde penetran los ganados a pisar las tumbas de los que duermen ya el sueño de los justos? ¿Por qué no las tapan aunque sea con espinas? A lo cual contestó Sancho: "Calla Señor Hidalgo, pues si sigues consurando estas cosas te van a centuplicar los impuestos de tu pulpería y te van a cobrar impuesto por los fósforos "Gato Negro" siendo industria nacional.

—Un familiar de los Difuntos.

### CON LOS CALUMNIADORES Y ANONIMISTAS

El Dante en su obra inmortal "La Divina Comedia" encontró suplicios y castigos para todos los pecados cometidos en este valle de lágrimas; pero para los calumniadores no los encontró porque los conceptúa como los seres más despreciables de la tierra.

El 14 del corriente cumplió años la Srita. Ruth Vilella Vidal, alumna del 6º Grado del Colegio "Sagrado Corazón" de la hermana república de El Salvador, quien a la vez ha obtenido el calificativo de 1er. Puesto en el grado ya referido. La felicitamos por haber cumplido ese mismo día 11 años de edad.

## Acta No. 1

En la ciudad de Nueva Ocotepeque, a los cinco días del mes de Septiembre de mil novecientos cincuenta. Los que suscribimos esta acta nos comprometemos de una manera formal y con toda lealtad a los puntos siguientes: 1º—Acuerpar y sostener en todo momento que sea necesario al Gobierno constituido que preside el Dr. Juan Manuel Gálvez. 2º—Respetar y cumplir en todas sus partes los estatutos que rigen al Partido Nacional. 3º—No comprometernos con candidatura para presidente de la República antes que ésta sea lanzada por la gran convención nacionalista que en su tiempo se reunirá en la capital de la República. 4º—Respetar y cumplir las instrucciones que nos comunicó el Jefe Supremo del Partido Nacional Dr. y Gral. don Tiburcio Carias A. 5º—Caminar en un todo de acuerdo con los empleados departamentales, siempre que éstos cumplan con las leyes del país. —Manuel Vilella Vidal, Jesús Vilella Vidal, J. Guerra E., Arturo Arita, J. Tomás Lanza, Jesús Peisoll, Pablo Solís

H., Jeremías Mejía M., Román Cruz, Julio A. Mejía, Eluato Evora, Adán Chinchilla E., Federico L. Aguiar, Manuel Aguilar Ch., Gregorio Erazo, Pedro Argueta, Milán, nio Santa H., Rómulo O. Cruz N., Carlos Cruz N., Víctor M. Erazo, Baudilio Villeda, Alfonso Chinchilla, Carlos Chinchilla, Carlos Chinchilla h., Porfirio Efraín Espinoza M.

A ruego de Manuel Espinoza F., Jesús Ramírez y Celso Aguilar, que dicen no saber firmar lo hace, Román Cruz, Rafael Aguilar M., Daniel Chinchilla F., Juan J. Santos, Francisco Flores Valle, R. H. Méndez.

Rogado por los señores Pedro Espinoza, Angel Reyes, Modesto Marcilla, Manuel Antonio López, Pedro Mancia, Marcos Sola, Matilde Sola, Cipriano Valle y Virgilio López que ignoran firmar y por mí J. Antonio Valle, José Santos Estrada M., M. Antonio Villamil, Eliceo Pinto, Manuel Saúl Chávez, J. Virgilio Estrada. — Por falta de espacio no publicamos todas las firmas.

## HIMNO AL ARBOL

Por José Santos CHOCANO

... Arbol que tiendes hacia las nubes  
en un ejemplo de elevación;  
subir quisiera como tú subes  
y abrir las ramas de mi canción.

Diría entonces que el alma mía  
sólo es un árbol hecho de amor,  
que da a los vientos su poesía  
como pudiese dar una flor.

Diría entonces que el Sol me ama,  
pues si soy árbol mi Padre es él;  
y que en mí, siempre la vida llama  
de verso en verso, de rama en rama,  
va elaborando frutos de miel.

Pájaro errante: Te daré nido.  
Trémulo anciano: Toma un bordón.  
Romero: puedes dormir tendido  
bajo la sombra que me ha salido  
de lo más hondo del corazón.

Yo soy el árbol que habla: el del cuento,  
árbol florido: ¿No eres feliz?  
Como tú sube mi pensamiento;  
y sus flores arroja al viento,  
en su tierra que echa raíz.

FARMACIA  
SANTA LUCIA  
Al Servicio de su Salud.  
La Farmacia de las  
medicinas legítimas  
respaldada científicamente por el Dr.  
Carlos Vilella Vidal h.

"LAS MARGARITAS"  
de  
Josefa de Vilella Vidal  
La tienda mejor surtida  
de la plaza renovación  
constante. Precios bajos.  
Atendida por su  
propietaria.

